## REVISTA

#### DE LA

# FACULTAD DE MEDICINA

Volumen XX

Bogotá, febrero de 1952

Número 8

#### Director:

Doctor CARLOS MARQUEZ VILLEGAS: Decano de la Facultad.

Jefe de Redacción: Doctor Rafael Carrizosa Argáez.

#### Comité de Redacción:

Profesor Alfonso Esguerra Gómez. Profesor Manuel José Luque. Profesor Agregado Gustavo Guerrero I.

Administrador: José R. Durán Porto.

Dirección: Calle 10 Nº 13-99 — Bogotá — Apartado Nacional Nº 400 Talleres Editoriales de la Universidad Nacional

#### CONTENIDO:

	ágs.
I.—Editorial.—PROFESOR CESAR URIBE PIEDRAHITA, 1897- 1951, por el Profesor Manuel José Luque	425
II.—TEORIA Y PRACTICA SOBRE LAS PRUEBAS MENTALES, por el doctor Horacio J. A. Rimoldi M. D., PH. D	433
III.—PROYECTO para la creación del Instituto de Biología Experimental en la Universidad Nacional de Colombia	455
IV.—REVISTA DE REVISTAS	
V.—REVISTA DE TESIS	471

Suplicamos a los profesores y médicos que actualmente estén recibiendo la Revista de la Facultad Nacional de Medicina y que hayan cambiado de domicilio, remitirnos a vuelta de correo el siguiente cupón.

Revista de la Facultad de Medicina Apartado 400 — Bogotá, Colombia, S. A.	
Estando interesado en continuar recibiendo la REVISTA LA FACULTAD DE MEDICINA, sabría agradecerles a uste seguir remitiéndola a la siguiente dirección:	
Dr	
Dirección	
Ciudad Dpto	

## REVISTA

DELA

## FACULTAD DE MEDICINA

Volumen XX

Bogotá, febrero de 1952

Número 8

#### Director:

Profesor CARLOS MARQUEZ VILLEGAS: Decano de la Facultad.

Jefe de Redacción: Doctor Rafael Carrizosa Argáez.

#### Comité de Redacción:

Profesor Alfonso Esguerra Gómez. Profesor Manuel José Luque. Profesor Agregado Gustavo Guerrero I.

Administrador: José R. Durán Porto.

Dirección: Calle 10 Nº 13-99 — Bogotá — Apartado Nacional Nº 400 Talleres Editoriales de la Universidad Nacional

#### EDITORIAL

# Profesor CESAR URIBE PIEDRAHITA 1897 - 1951

Por el Profesor Manuel José Luque

La Facultad de Medicina de la Universidad Nacional, con honda pesadumbre, ha visto desgranarse de una en una, sus más preciadas unidades. Poner el pensamiento en días que ya no volverán, revivir del pasado la imagen de maestros, compañeros, amigos; evocar su afecto, rememorar el tesoro de sus altas virtudes; contemplar entre las brumas del ayer la bondad, el bien, la sinceridad, el talento; la magnitud del alma que se llevó la tumba, todo eso que se fue, que no pudimos detener, que quizá no supimos valorar y acaso no quisimos comprender, que no volverá nunca... misión acariciante en su amargura, que a la par nos consuela y nos hiere!

La personalidad de César Uribe Piedrahita podría resumirse con sólo una palabra: genialidad. Por la índole de su temperamento, la espiritualidad de su sentir, lo aquilatado de sus atributos. El Profesor Richet, conceptuaba que el genio era la superioridad del individuo sobre el medio en que actuaba, y Joly, comentando la correspondencia de Mozart, afirmaba que "el hombre de genio se ocupa más en hacer que en preguntarse cómo se hace".

César Uribe jamás hubiera podido llevar a la práctica cuanto realizara su vida fecunda, si por un momento hubiera reflexionado en la desproporción entre los elementos de que disponía y lo inmenso de las finalidades que buscaba.

Cómo podría pensarse del hombre que con modestísima capacidad económica soñara con viajar, quisiera descubrir, construyera imaginativamente laboratorios de investigación y de estudio? Que había perdido la razón! Aquí, del pensamiento lombrosiano, que ve en la genialidad una locura.

La sandalia de César Uribe Piedrahita "pisó la arena de todos los desiertos", según el simil de Martínez Sierra. Perfeccionó sus estudios en la Universidad de Harvard, viajó por los Estados Unidos en todas direcciones, visitó el Canadá, recorrió los países de la América Central. Europa entera, Turquía, Irak, Siria, Líbano, Chipre, Palestina, Egipto, el Sudán angloegipcio, etc. Cómo lo hizo? Es que el genio tiene en el cerebro cuanto necesita.

Poseía especial facilidad de palabra y gustaba desmenuzar cuestiones de diversa índole; cambiar los motivos, o referirse a fases diferentes de un tema o de un estudio. Reía de cuando en vez a carcajada suelta y sonreía a menudo usando del gracejo o de la picardía, exagerando en ocasiones intencionadamente para relievar la parte sustancial de una investigación o de una simple narración. Conocía la historia colombiana y citaba hechos, fechas, nombres con extraordinaria exactitud. Fascinaban sus narraciones sobre pueblos, costumbres, andanzas, correrías o travesuras. Veterano de nuestra literatura, que sabía ampliamente, recitaba trozos en prosa o verso, acentuando siempre la frase o el pasaje que más retuviera su atención. Lo analizaba, lo complementaba, lo asimilaba todo, pasándolo por el tamiz de su extraordinaria inteligencia.

Disfrutaba como pocos de la virtud, la fuerza y las disposiciones necesarias a producir belleza. Sentía en su interior las vibraciones del sonido, del color o de la luz, y su temperamento de verdadero artista palpitaba al calor de sus sueños y de sus emociones. Más que imitar a la naturaleza, sabía amarla, comprenderla, interpretarla.

Me parece haber leído en Lamennais que "el arte no es la simple imitación de la naturaleza, sino que, bajo la forma que hiere los sentidos, debe revelar el principio interno, la belleza ideal que sólo el espíritu percibe y que Dios contempla en sí mismo eternamente. Conocer, comprender la obra divina, es la misión de la ciencia, reproducirla en condiciones materiales y sensibles es la misión del arte". Para César Uribe, como para Des-



Profesor CESAR URIBE PIEDRAHITA 1897 - 1951

chanel, el arte fue "la naturaleza interpretada por una alma, para otras almas".

Gustaba y comprendía las manifestaciones que expresaran armonía o perfección en la forma, que acariciaran los sentidos o se acercaran al espíritu; así fueran el trémulo agitar de la luz o del sonido, las contorsiones de la línea o del relieve, las modulaciones del perfume o del color.

Las acuarelas de Uribe Piedrahita resumían todas las cualidades de la técnica: dibujo perfectísimo, relación de distancia en los variados planos, diferencias de armonía entre los tonos y, como cualidad insuperable, la transparencia, la frescura y la limpieza inimitables, en cada una de sus pinceladas. Era maestro de las medias tintas suaves y ligeras, usando el tono fuerte sólo como recurso en busca del contraste.

Con cariño filial, recuerdo en este instante una acción que retrata su personalidad de artista y su bondad de amigo.

Cualquier día, de un año ya lejano, entró César a mi consultorio y soltó estas palabras: vengo por los dibujos que hiciste en el anfiteatro de anatomía, cuando eras preparador del Profesor Rivas.

Hombre, le dije, y para qué los quieres?

"Deseo dos cosas: presentarlos en la exposición de Médicos Artistas que proyecta la Federación Médica, y sacarte del anonimato".

Han transcurrido tántos años, respondí; e ignoro si puedas encontrar algunos en el "maremagnum" de mis trebejos envejecidos.

"No importa, allá voy a buscarlos". Y sin más preámbulos, se dio a la tarea de revolver basuras, hojear libros, y sacudir vejeces "entre los lagos de papel roído de mi baúl en el revuelto fondo".

Barriendo la polilla, fue así como desenterró unos tantos "monos" que aseó, puso vidriera y enmarcó, casi devotamente...

Mas, no satisfecho con lo realizado y después de inmerecidísimas ponderaciones a mis modestos "mamarrachos", los llevó a la Semana Médica de Cúcuta, en donde continuó con sus voces de aliento.

En otra ocasión, y de esto ya llevamos más de un cuarto de siglo, sin habernos visto jamás y cuando solamente nos conocíamos de nombre, un envidioso y oscuro malandrín, a espaldas mías, quiso mancillar mi reputación en la extinguida Sociedad Médico-Quirúrgica de los Hospitales. Entonces, como un látigo, tronó la voz de César Uribe Piedrahita, volviendo por la honra y el prestigio del colega lejano.

Por último, y como un tercer ejemplo de los quilates de su alma, quiero rememorar en esta hora su íntima y sincera complacencia, el estímulo que me ofreciera y los aplausos injustificados que me prodigara, por una intervención quirúrgica cuyo valor era muy inferior, sin duda, a la satisfacción que él sintiera al verme luchar y vencer.

Ahora, y para no hacerme demasiado extenso, solamente pretendo enumerar algunos datos biográficos, recordando lo más

importante de sus labores literarias y, finalmente, mencionar siquiera algo de su obra científica.

César Uribe Piedrahita nació en Medellín en 1897 y murió en Bogotá el 17 de diciembre de 1951. Terminó estudios de medicina en la Universidad de Antioquia en 1922, y en ese año casó con doña Lucrecia Uribe Lince. Su tesis de grado versó sobre patología tropical y se titula "Apuntaciones para la Geografía Médica del Ferrocarril de Urabá", y fue elaborada en las selvas del Darién antioqueño. Trabajó luégo en el Instituto Samper Martínez como Director y laboratorista.

En Venezuela actuó como director de investigaciones petroleras auspiciado por la Universidad de Harvard; en el Cairo asistió al Congreso Internacional de Medicina Tropical; en Khartum, capital del Sudán angloegipcio, trabajó en la escuela de Medicina Tropical; en México actuó en el Primer Congreso Indigenista Panamericano.

Dentro del país inició sus aventuras en el noroeste de Antioquia en la hoya del bajo Cauca desde Puerto Valdivia hasta Cáceres, en Muzo, en el Caquetá, y en los ríos Yarí, Igaraparaná, y en los Llanos Orientales.

Fue Profesor de Parasitología en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional. En 1930, Rector de la Universidad del Cauca. Luégo representante a la Cámara por un año y durante 24 horas, Director Municipal de Higiene de Bogotá. En 1937 en asocio de su esposa, de Carlos Uribe Lince y de Efraín Salazar Silva, fundó un Laboratorio Clínico que luégo fue transformándose en Laboratorio de Productos. Destruído en 1948, lo reconstruyó como Sociedad Anónima, y es hoy el Laboratorio Cup S. A., lujosamente continuado por el Dr. Mezey, científico e investigador expertísimo, así como por un conjunto selecto de colaboradores, todos especializados en el ramo respectivo, trabajadores y caballeros espléndidos.

En 1910 tradujo algunos poemas del poeta portugués Texeira de Pascoaes y, más tarde, en asocio de Walde Waldeg, la "Arqueología de Preuss". Publicó los libros "Mancha de Aceite" (Relatos de petroleras) "TOA" (relatos de la selva) "Viñetas del Ecuador" y dejó inconcluso el libro "Caribe" (episodios marinos).

En el campo de las artes plásticas cultivó a más de la acuarela, la xilografía (grabados en madera). Sus aficiones fueron, aparte de las científicas que ocuparon toda su vida, la Etnología, la Arqueología y la Música. Entre sus trabajos científicos merecen destacarse: su Tesis de Grado (1922), "Niaara", primer estudio farmacodinámico de un veneno para flecha (1945); un "Mixobolidae", parásito de la vesícula biliar de una rana de los Llanos Orientales (1947), "Observaciones de un Trichomonas Sp." (1947), "Un tremátodo parásito del intestino de Ibis" (Phimosus Infuscatus berlepschi Hellmary) (1948), "Anotaciones sobre morfología de Prowaze-kella Lacertae Crassi 1879" (1948), "Contribución al estudio de ciertos tremátodos larvarios en Colombia" (1950).

En colaboración con los doctores Rengifo Salcedo y Groot: "Contribución al estudio de algunos Tripanosomas humanos y animales en Colombia" (1950), "Nuevos datos sobre Tripanosoma ariarii" (1950) y, "Inoculación a un voluntario humano de Tripanosoma Sp. ariarii" (1950), trabajo este último presentado al Congreso de la Sociedad Americana de Medicina Tropical reunido en Savannah U. S. A. en 1950.

Enumerado lo anterior, brevemente por cierto, fácil es comprender lo mucho que se omite. Demasiado vasto describir la amplitud, profundidad y amenidad de sus conferencias de parasitología. Dilatada labor en este instante, cuanto encontró en el campo de la farmacodinamia, de la anatomía patológica microscópica, de la bacteriología y sus medios de cultivo, de colorantes, siembras, etc. Todo ello podría ser motivo de un libro ameno y muy humano que, sin duda, estimularía a los que luchan con su propio brazo.

No puedo terminar los recuerdos del amigo inolvidable, sin engalanar mis deshilvanadas remembranzas con estos sentidísimos conceptos del Dr. Luis Eduardo Nieto Caballero: "Ahora se fue rápidamente, sin anuncio alguno, hacia el final, en medio de la sorpresa, del dolor de los suyos, de sus amigos todos, de sus discípulos, de sus protegidos, de cuantos en el país supieron de sus excelencias espirituales y sentimentales, de su dón de amistad, de su sentido humanitario, de su desprendimiento, de su generosidad, de su estoicismo..".

Y quiero también decir unas palabras de la Sra. Lucrecia Uribe Lince de Uribe Piedrahita, esposa meritísima y espíritu de selección, que fue todo para él. Cuán intensa satisfacción el escuchar, como un torrente de voces laudatorias, todas aquellas frases que César Uribe encontraba siempre insuficientes para su "compañera". Cómo los recuerdos de su vida de estudiante se encaminaban hacia ella; cuánto esa mujer constituyera de

esperanza y de brújula y cómo igualmente, ese ángel fue la estrella de los magos plena de luz y de promesas!

Luégo, al fundar su hogar, al entregarse en pleno su mutuo corazón, fueron dos líquenes de espiritual asociación simbiótica. Donde el alma del uno era del otro, tenían los mismos pensamientos, idénticos anhelos, iguales ilusiones, ternuras y caricias semejantes, fe en Dios, confianza en el mañana. Y así se deslizó el vivir endulzando el amargo de este "valle de lágrimas".

Ante esa dignísima matrona, nos descubrimos respetuosamente, en esta hora de acerbas amarguras.

# TEORIA Y-PRACTICA SOBRE LAS PRUEBAS MENTALES

Conferencias dictadas en el Instituto de Psicología Aplicada de la Universidad Nacional.

Por el doctor Horacio J. A. Rimoldi M. D., PH. D.

I

El uso de las pruebas mentales está hoy tan extendido que es conveniente hacer una revisión rápida de los principales estudios y descubrimientos realizados en este campo, para evitar la producción de trabajos incompletos o insuficientemente controlados. Desde el comienzo manifestaré que todo el problema de las pruebas mentales está hoy en proceso de activo cambio, y también que pocos capítulos de la psicología han tenido influencia tan intensa y extensa en la vida de los seres humanos, en la orientación de la educación, selección profesional, orientación profesional, industrias, etc., como el capítulo que se refiere a las pruebas mentales.

En primer lugar trataremos de dar una idea de lo que es una prueba mental. Podríamos, de forma transitoria, considerarla como un estímulo dado en condiciones controladas, que se espera produzca una reacción en el sujeto. Esta reacción quedará calificada por el **puntaje** que el sujeto obtenga en el test, puntaje que a su vez puede darse directamente o modificándo-lo por medio de **pesajes** convenientes. Este último aspecto no nos interesa por ahora, sobre todo si los tests dados no son de tiempo limitado. Es decir, que si la prueba mental tiene, digamos, 20 items y el sujeto responde sólo 15 satisfactoriamente, el puntaje final del mismo será de 15. Sin embargo, esta manera

de dar calificación es equivocada, aunque actualmente es la mejor de las que tenemos a nuestra disposición. El estudio de los errores revela que éstos no son todos de la misma naturaleza y que hay lo que debería llamarse buenos errores. Por tanto, es lógico suponer que no todas las faltas deben computarse igualmente. Para ello es necesario, sin embargo, conocer más de lo que actualmente se sabe sobre teoría del error y mientras tanto nos limitaremos a dar como calificación el número de items resueltos satisfactoriamente, o el método que el autor del test recomiende.

Es evidente que si la prueba mental es un estímulo dado en condiciones controladas y que la misma produce una respuesta, es a esta respuesta a la que nos referimos al dar un puntaje a cada individuo. Pero no debe dejar de observarse que descontamos así todo un enorme paréntesis, que es precisamente el que nos interesa como psicólogos, es decir, lo que ocurre en la mente del sujeto.

Hemos insistido sobre este aspecto repetidas veces. La tendencia a considerar los resultados finales ha llevado a los psicólogos a interpretar erróneamente estos resultados. Supongamos, por ejemplo, tres pruebas; una de ellas de analogía de colores. (Dos círculos, uno rojo subido y otro rojo más claro y del otro lado uno verde subido). El sujeto debe elegir entre varios colores, el que es al verde subido, como el rojo claro es al verde subido. Otra prueba sería una analogía verbal; por ejemplo: rico es a pobre como gordo es a... Otra prueba sería la de analogía de figuras, tratando con manipulación de objetos especiales. Un triángulo vertical es a un triángulo horizontal como un rectángulo vertical es a un rectángulo... El problema en los tres casos es esencialmente el mismo y sin embargo los resultados en el mismo sujeto pueden ser diferentes con el tipo de material empleado. Es más, se verá que por ejemplo la primera prueba, es decir, la de los colores, muchos sujetos la resolverán por medio de la abstracción, es decir, buscando la relación conveniente; mientras otros la resolverán por medio de razones estéticas o perceptivas, lo mismo con la prueba de los triángulos, en donde las diferencias en la forma de proceder son tan marcadas entre los distintos sujetos y entre los sexos, como para permitir pronosticar que las mujeres fallarán más frecuentemente que los hombres en la tercera prueba. Pero aparte de las fallas, si preguntamos a distintos sujetos cómo han resuelto las pruebas veremos, especialmente con respecto a la tercera, que mientras unos las resuelven directamente, otros por el contrario hacen innumerables abstracciones, manipulaciones, etc. Ambos medios son válidos, ambos medios llevan al éxito, pero ambos métodos son sustancialmente diferentes y ambos métodos deben tenerse en consideración desde el punto de vista del diagnóstico y desde el punto de vista de la orientación y selección.

El estudio de los errores cometidos por los sujetos, los reportajes verbales, la observación de los mismos durante la solución de la prueba, una moderada introspección —de donde pueden obtenerse datos de riqueza incalculable— el análisis factorial, etc., son todos elementos que nos permiten estudiar, o al menos inferir, qué es lo que está ocurriendo en la mente de los sujetos al resolver la prueba mental.

Claro está que esto requiere que las pruebas mentales sean dadas individualmente, lo que es prácticamente imposible en casos en que es menester estudiar grandes masas de población. Sin embargo, la experiencia acumulada por otros y el conocimiento exacto de la prueba, pueden evitar caer en error.

Todo depende del interés del psicólogo y del fin que la prueba persigue. Supongamos que se trata de seleccionar empleados para trabajos de oficina. Poco interesa que sumen de arriba para abajo o viceversa; lo que interesa es la precisión en los resultados y la rapidez con que llegan a los mismos. En consecuencia, unas cuántas operaciones de sumar sirven como criterio para orientar el diagnóstico. Pero las cosas son muy distintas si el interés es estudiar cómo la mente de tal o cuál persona trabaja en determinadas circunstancias. En este caso habrá interés en conocer cómo suma y no solamente si sabe sumar bien o mal, o más o menos rápidamente. Es decir, que el criterio de eficiencia no exime muchas veces de ir más a fondo en la crítica de nuestro sistema de test, mientras que el criterio estrictamente científico, nos exige perfeccionar las cosas.

Ejemplos semejantes pueden encontrarse en todas las ciencias. Por ejemplo, una elevada presión arterial es una elevada presión arterial y hay formas de reducirla, pero el mecanismo por el cual la presión arterial se eleva, es motivo de interminables discusiones. Sin embargo, el médico no desdeña por ello la medida de la presión arterial que obtiene por un método relativamente imperfecto. Cuando sabe de qué manera la presión arterial se eleva puede entonces tratarla más eficazmente y hacer una obra científica más completa. Algo semejante ocurre en las pruebas mentales. El hecho de que en general los psicólogos no

hayan dicho, o no se hayan preocupado por lo que ocurre en la mente del sujeto cuando éste resuelve un problema, no indica que todo lo que se ha hecho en pruebas mentales sea erróneo, sino por el contrario, indica que debe proseguirse en la investigación y en tratar de revelar los puntos oscuros con la mayor claridad posible.

Pero volviendo a nuestros tres tests de analogías, en donde hemos visto que la operación fundamental era establecer relaciones, nos encontramos con que algunos sujetos pueden resolver los tests con menor o mayor facilidad de acuerdo con la forma en que los mismos se han presentado. Es decir, que no es lo mismo presentar una analogía en forma verbal, o presentarla en forma especial o presentarla en forma de colores.

Gracias a los estudios sobre análisis factorial podemos hoy saber, algo más exactamente, cómo es que los diferentes sujetos proceden.

Tomemos la analogía de tipo verbal. Hay primero que hacer una abstracción y segundo saber utilizar las palabras. Claro está que esta división es arbitraria y que en última esencia el proceso ocurre de manera casi simultánea de acuerdo con nuestra mejor información moderna sobre el tema.

Pero no es menos cierto que la observación diaria nos dice, que mientras unos sujetos tienen mucha facilidad para escribir, para conversar, etc. otros encuentran dificultades considerables. Es más, sabemos que mientras esta habilidad de usar palabras está muy desarrollada en las mujeres, lo está en menor grado en los hombres. Sin embargo por ello no decimos que los unos son más inteligentes que los otros.

Tomemos ahora el ejemplo de la analogía basada en figuras geométricas. Un problema semejante surge en este caso. Los hombres tienen mayor facilidad para resolver problemas de este tipo que las mujeres, y aun dentro del mismo sexo las diferencias suelen ser marcadas. Parece entonces como si fuera necesario aislar ciertas habilidades especiales que estarían relacionadas con características individuales y que se harían más evidentes con cierto tipo de problemas, que con otro. Es decir, que hay sujetos que tienen gran habilidad verbal, éstos, por supuesto, estarán especialmente indicados para llevar a cabo tareas en las cuales el uso de las palabras sea fundamental; escritores, conferenciantes, etc. Otros por el contrario, están más adecuados para desarrollar tareas en las cuales el uso de objetos especialmente representados, o que requieran manipulación en el espacio,

tienen un papel de gran importancia. Estos sujetos estarán indicados para trabajos de tipo mecánico, tareas como la de ingeniero, el estudio de la geometría, etc.

Pero sería un error creer que estas características personales son fijas v no susceptibles de perfeccionamiento. Aunque la experiencia existente es aún escasa, parece como si fuera posible entrenarlas en gran medida con distintos métodos educacionales. Es sabido que la escuela desarrolla la capacidad verbal y la memorización en forma acentuada, más que las funciones que en última esencia son la base de todas estas habilidades y gracias a las que tienen su razón de ser y su utilidad. Pero esto requiere ulterior aclaración. Creemos haber demostrado experimentalmente de manera bastante convincente, la existencia de una característica fundamental que sería sinónimo de inteligencia y que consiste esencialmente en abstraer relaciones y combinarlas de manera distinta. Una habilidad de este tipo había sido va postulada por Spearman y otros psicólogos. Es la habilidad que Binet pretendía medir con sus famosos tests, y en cierto sentido es la misma habilidad que Cyril Burt trata de encontrar en sus estudios al hablar de "general all round ability".

Creemos además que las otras habilidades, aunque pueden separarse por métodos en cuyo detalle no entraremos, están muy relacionadas entre sí, y tratan en general, con los medios o los instrumentos por medio de los cuales esta habilidad principal de abstracción se hace evidente. Sería en cierta medida, lo que las palabras son al pensamiento, posición que sabemos no es universalmente aceptada y que probablemente sería muy criticada por los psicólogos de la Gestalt, quienes en los procesos de inteligencia tienden a confundir estos procesos, que psicométricamente es posible aislar.

Ahora bien, esta habilidad de abstraer, parecería estar más sometida a las leyes de la herencia, de acuerdo a la tesis de Spearman y sería el "sine qua non" por medio del cual las otras habilidades se podrían poner en juego. Es decir, que es de suponer que mientras Galileo tenía mucho de esta capacidad, una persona de menor inteligencia tendría mucho menos; pero lo importante es saber qué habilidades, tales como la verbal y la espacial, son susceptibles de entrenamiento, de la misma forma en que lo es la técnica pianística o pictórica. Ello sin embargo no explica por qué no todos los pianistas con igual número de horas y devoción al teclado llegan a ser Paderewskys, o todos los pintores llegan a ser Picassos.

Mi experiencia con los seres humanos es la de que es difícil encontrar una persona inteligente que no sea inteligente en diversas esferas. Yo he conocido sujetos inteligentes, cuya inhabilidad en ciertos asuntos, por ejemplo manipulación de bloques de madera en tests de tipo de ingeniería era evidentemente inferior a la de otros menos capacitados. Sin embargo el entrenamiento los perfecciona en tal manera que sobrepasan en escaso tiempo a los otros, y es más aún, la manera de resolver el problema revela una ingeniosidad, una plasticidad y una variedad en la forma de emprenderlo, que sorprende a aquéllos que piensan que todo el problema de la inteligencia se resume en una colección de habilidades. La función de la educación parecería ser principalmente la de entrenar estas habilidades especiales, pero como lo dice el viejo refrán: "Salamanca no da, lo que no da natura". Pero no lleguemos a conclusiones extremas. No implica esto que el mundo debe limitarse a los genios, sería muy aburrido y sobre todo lo imperdonable sería la falta de humor que el exceso de sabiduría mal entendida pudiera traer.

Esta hipótesis de trabajo, más que hipótesis de trabajo, es algo importante, de lo cual me convenzo más y más a medida que el tiempo pasa. Si leéis "Productive Thinking" por Wertheimer, veréis este aspecto tratado en forma semejante a la que yo lo trato, aunque las hipótesis de Wertheimer y las mías sean completamente diferentes. Si estudiáis en detalle, por ejemplo, su descripción del genio de Newton, veréis evidentemente que la formulación de las series por Newton es un trabajo de abstracción enorme, con una independencia considerable del material en que el problema se había presentado. Por tanto, sobre inteligencias potentes, las habilidades parecen encargarse de hacer un Dante, o un Pascal, o un Einstein.

Es también obvio que un entrenamiento de las habilidades sin una inteligencia potente, no puede hacer un Dante, o un Pascal o un Einstein.

Los métodos factoriales han aislado muchas de estas habilidades y cabe preguntarse hasta cuándo se seguirán aislando. Creo que seguiremos aislando tántas habilidades, cuantas formas de presentar el problema demos. Es decir, que si fuera posible entrenar a un hombre a una actividad que ahora no puede hacer, por ejemplo cantar una melodía al revés, o volar sin alas o sin aparatos especiales, sería posible descubrir el factor correspondiente. Creemos que el análisis factorial puede y debe ir

más a fondo en estos problemas y es justamente en esta tarea en la que estamos nosotros interesados.

Indudablemente es de interés saber que un sujeto posee habilidad especial; es importante saberlo, puesto que permite ubicarlo convenientemente en la sociedad, darle un buen trabajo, asegurarle la vida, etc. Y esto puede hacerlo la psicología de hoy. Pero sería más importante saber si ese sujeto tiene además de habilidad especial mucha inteligencia. Mejor dicho, el problema a nuestra consideración se presenta de esta manera: primero, cuánta inteligencia tiene una persona; segundo, cuánto tiene de habilidades especiales.

Felizmente la escuela de Spearman se ha dedicado a estudiar el primer aspecto, mientras que la Thurstone se ha ocupado del segundo. Yo personalmente estoy en la posición privilegiada de haber estado trabajando con discípulos de Spearman y con Thurstone y mi posición frente al problema es menos extrema que la de estos eminentes maestros.

Así, la escuela de Spearman ha estudiado tests que se dedican principalmente a estudiar esta inteligencia básica, general. Es obvio que si gueremos evitar la influencia de habilidades que es posible entrenar, usemos para medirla tests muy diferentes en presentación, con la esperanza de que los mismos al requerir distintas habilidades se anulen. Desde luego las pruebas serán sin tiempo límite, para no hacer intervenir el factor velocidad que intervendría diferentemente en los distintos sujetos, teniendo en cuenta que las habilidades especiales permitirían resolver los problemas a unos más ligero que a otros. Pero se ha demostrado que esta inteligencia se mide mejor con pruebas perceptuales, es decir, en donde los problemas van dados en forma de dibujos, independientes del conocimiento del idioma, de la fluencia verbal, de la memoria, del espacio. Ejemplo son los tests de Raven y los de Penrose, los primeros de los cuales hemos utilizado con todo éxito en la Argentina, en donde los mismos fueron estandarizados en una población de más de dos mil sujetos.

El estudio de las habilidades especiales, fue principalmente llevado a cabo por Thurstone, quien demostró la existencia de algunos factores o habilidades cuya importancia es fundamental en ciertos tipos de trabajo. Esto ha permitido hacer mejor la orientación profesional, y estas habilidades son lo que se llama, desde la publicación de la monografía de Thurstone, "habilidades mentales primarias". Se han aislado la habilidad

verbal, la espacial, memoria, la numérica, la fluencia verbal, la inducción, el razonamiento y la deducción. Nosotros hemos demostrado que estas tres últimas están muy relacionadas y que en última instancia parecen ser lo que se llama inteligencia general.

Como véis, hemos dado un salto muy grande en materia de inteligencia. Diréis que en cierto sentido es volver a la más pura escolástica. Es tal vez verdad, pero con una diferencia; mientras los escolásticos se basaban fundamentalmente en observaciones y juntaban ejemplos sobre ejemplos e hipótesis sobre hipótesis para llegar a sus enunciaciones, nosotros hoy podemos comprobar estos datos experimentalmente y cualquier individuo puede repetirlos en cualquier circunstancia; y es más, los empleamos en forma activa y con una seguridad que era imposible hace varios siglos. Por otro lado el hecho de que así sea es alentador, puesto que las doctas Universidades medioevales, eran mucho más doctas de lo que a primera vista y una crítica superficial sobre el tema pudiera hacer creer.

En psicometría experimental, hemos llegado a un grado de evolución tal que podemos escudriñar problemas de mucha mayor complejidad que hace unos 30 ó 40 años.

Como sabéis Binet y Ebbinghaus fueron los primeros que crearon pruebas mentales. Las hipótesis eran falsas y el trabajo no muy detallado, pero ha sido necesario acumular mucha labor, para ver con más claridad en el intrincado laberinto del problema, y aún hoy, no poseemos una respuesta completamente satisfactoria.

Binet creó el concepto de edad mental, pero no podemos creer muy confiadamente en esta definición de edad mental. Es útil y mejor que otras medidas que se han propuesto; pero es necesario especificar. Muchas veces da la edad mental basado en los resultados de un test verbal, otras en los de un test espacial, otras en la combinación de ciertos tests distintos. Y si nuestro criterio de habilidades es correcto, deberemos esperar diferencias de acuerdo con los sujetos, aunque ello no indique diferencias en verdadera inteligencia. Es simplemente una diferencia de habilidad. Sin embargo, y a título tranquilizador, debe decirse que las edades mentales en general se miden en términos de varios tests distintos, lo que evita en cierta medida la dificultad, pero trae otra que es la siguiente: ¿qué sentido tiene sumar los puntajes de los distintos tests si los mismos se refieren a habilidades distintas? En este sentido es en el que los perfiles tienen

interés y probablemente den, con las limitaciones que los mismos tienen, una visión más exacta del panorama. Así podremos decir cuál es el perfil de un sujeto, es decir, cuánto tiene de habilidad espacial, cuánto de verbal, etc. Por esto es preferible utilizar los puntajes directamente, especificando el test y las condiciones en que el mismo ha sido administrado. El expresarlo en edades mentales implica otras hipótesis que no siempre es posible defender y, en consecuencia, evitar este concepto puede resultar una medida de prudencia.

Pero hablando de la forma de dar los puntajes, llegamos a la famosa controversia sobre cociente intelectual. El cociente intelectual, creado por Stern, ha pasado a ser tan de moda, como la sangría en la medicina de hace unos siglos y posiblemente pase de moda de la misma forma que esta medida terapéutica. Y antes de entrar en la crítica de este concepto diremos que hay razones que hacen su uso recomendable, una de ellas es la de que todo el mundo cree saber qué es el cociente intelectual; otra el que hay una enorme experiencia sobre cocientes intelectuales y la última el que resulta una medida de fácil uso.

Pero qué es el cociente intelectual? Es simplemente la relación entre edad mental y edad cronológica. Es decir, si un sujeto tiene una edad mental de 10 años y una edad cronológica de 10 años, se dice que su cociente intelectual es de 100, pues se multiplica por cien para evitar fracciones, como sería el caso de un sujeto que con una edad mental de 4, tuviera una edad cronológica de 8, en cuyo caso el cociente intelectual sería 50. Se ha dicho que el cociente intelectual era constante. Es decir, que un sujeto con cociente intelectual de 100 a los diez años, tendría un cociente intelectual de 100 a los 14 años y uno de 100 a los cinco.

Ahora bien, es cierto que el cociente intelectual es más constante que la edad mental, como es fácil suponer, pero no es cierto que sea constante. Se ha descubierto que varía en forma particular según los casos. Supongamos por ejemplo, que tenemos un test espacial y que el sujeto da a los seis años un cociente intelectual de 80. Supongamos ahora, que este niño estudia en una buena escuela en donde recibe un entrenamiento tal que su habilidad verbal se acrecienta en forma notable. Le damos ahora un test verbal, digamos de sinónimos, las posibilidades son de que su cociente sea mucho mayor, algo así como 130. Lo mismo podría decirse utilizando una prueba espacial con previo entrenamiento. Es decir, el cociente intelectual no sería cons-

tante, de la misma manera que no sería constante el puntaje directo en las pruebas. Por supuesto y como podréis ver, por lo que acabo de decir, lo fundamental es si se da un cociente intelectual saber con qué prueba el sujeto ha sido examinado, y nunca de un cociente intelectual basado en una única prueba, extraer conclusiones finales sobre la inteligencia del sujeto.

Pero aún hemos reservado la principal objeción al cociente intelectual. La edad cronológica aumenta hasta el momento de la muerte, varía como las horas del reloj, físicamente, uniformemente, al menos si la medimos como usualmente se hace desde el momento del nacimiento. No interesa que el sujeto haya tenido tuberculosis, o haya sido completamente sano, 25 años son 25 años. La experiencia vivida, esa sí puede ser distinta.

Por otro lado, el desarrollo de la inteligencia no parece ser así uniforme, se han hecho muchas curvas, basadas en distintos tests, y de esta forma, posible de crítica, pero hay razones bien fundadas que nos hacen creer que la inteligencia, que generalmente cuando se discute en relación al término cociente intelectual, varía en forma irregular, y que además, se detiene en un cierto momento de nuestra vida. Se acepta en general que ese límite está entre los 14 ó 16 años, algunos extienden estos años hasta cerca de los 20 o más.

La primera desazón surge cuando se observa que cuando nuestra edad sigue desgraciadamente aumentando en forma regular e inexorable, nuestra inteligencia ya no crece más después de una cierta edad. Qué sentido tiene entonces dividir edad mental por edad cronológica? Por ejemplo, qué sentido tiene dividir una edad mental de 15 por una edad cronológica de 40? Encontraríamos que todos los ancianos estarían dentro de los débiles mentales. Los psicólogos evitan esto y al llegar a los 14, 15 y 18 años ya no aumentan más la edad cronológica y siguen dividiendo para sujetos de más de estas edades siempre por el mismo cociente. Esto es una hipótesis falsa, porque es fijar la edad mental después de una cierta edad y sabemos que las funciones intelectuales declinan después de una cierta edad en forma diferente para las distintas habilidades. Por otro lado, y la otra objeción final es la siguiente: Sólo tiene sentido una relación matemática expresada como el cociente intelectual en cuanto a las dos funciones varían simultáneamente en forma similar. Pero acabamos de ver que mientras la edad mental tiene una curva propia la edad cronológica varía en forma directa con la edad. Es entonces imposible compararlas. Por eso causa extrañeza cuando los datos obtenidos por medio de los tests se dan en términos de cociente intelectual, cuya utilidad es relativa, que supone una serie de hipótesis y una serie de errores. En consecuencia, mucho del trabajo realizado sobre influencia del ambiente y la herencia, y sobre el desarrollo intelectual, tiene escaso valor en la psicología moderna. Creemos que este concepto se va deshaciendo paulatinamente y, por ejemplo, la mayoría de los psicólogos tienden a explicar los resultados de los tests en sus puntajes directos o lo que es mejor aún, en estadísticas debidamente comprobadas en percentiles. Esto indica solamente que si tenemos cien sujetos, el que tiene el percentil cien, es el más avanzado y el que tiene el percentil cero el menos avanzado. Este hecho supone algunos conocimientos sobre distribuciones normales, pero en conjunto es una medida de gran utilidad y que debe en lo posible ser empleada.

Y como palabras finales quiero agregar que este ataque al concepto de cociente intelectual no es una negación de todo lo que se ha hecho y dicho en términos de cociente intelectual. Esto refleja simplemente el hecho de que es poco conveniente, no utilizar cuando ello es posible, las medidas más perfectas.

II

## TEORIA Y APLICACIONES DE LA PSICOMETRIA

Psicometría, como su nombre lo indica, es la ciencia que se ocupa de la medición de los fenómenos mentales.

Hay alrededor de este aspecto de la ciencia psicológica muchas hipótesis que es menester aclarar desde un comienzo y que una vez comprendidas facilitan la aplicación de los métodos psicométricos y permiten un juicio más sereno de los resultados obtenidos.

Muchas de las dificultades y controversias que existen sobre el problema, principalmente desde el punto de vista filosófico o metafísico, tienen su origen en una larga historia de discusiones más o menos estériles y en una falsa comprensión del problema por parte de los críticos. La bibliografía antigua y moderna está llena de tales casos. Y es más obvio preguntarse cómo es posible que haya psicólogos que a pesar de tales críticas, sigan aún empleando y desarrollando este aspecto de la psicología? A ello voy a referirme en esta charla para lo cual haremos previamente un poco de historia.

Quintiliano, 35 años antes de Jesucristo hablaba ya de la utilidad que tenía el observar las diferencias existentes entre los discípulos, para poder inclinar a los mismos de acuerdo con su vocación. Con esto se daban hace dos mil años las bases de la psicología de las diferencias individuales, que en última instancia tenía por lógica el apreciar igualdad y diferencias, y por aplicación inmediata el orientar a las personas de acuerdo a sus vocaciones.

Nemesio, en 1566 trata de establecer cuál es el número de objetos que pueden ser percibidos clara y simultáneamente y Hamilton al repetir la misma experiencia durante el siglo pasado, saca la conclusión de que si los objetos se agrupan de manera determinada, el número de cosas percibidas varía de acuerdo a esta agrupación. Con esto se fija una ley que ha sido llamada diferentemente por distintos autores, pero que en esencia se refiere al número de objetos que un individuo puede percibir de una sola vez, es decir, en un solo acto de percepción.

Pero hay más, Hamilton dice que la mente considera los grupos como unidades, y como un todo, rechazando las partes. Aquí indudablemente tiene su nacimiento a través de un experimento obvio de psicometría, lo que más tarde iba a ser desarrollado por Von Ehrenfelds Stout, Wertheimer, Koffka y Kohlery que se iba a llamar, en manos de los tres últimos mencionados, escuela de la "Gestalt" o Forma como se le ha traducido al español.

Ese tipo de medición era, según **Jevons**, el único posible en psicología. Ss profecía no tuvo éxito, como veréis a continuación.

En el sistema de Kant, la psicología no puede elevarse a la dignidad de una ciencia natural, porque no puede emplcar la medición. Leibaitz y Malebranche, basados en la unidimensionalidad de lo psíquico, niegan también este derecho a la psicología.

No obstante, a fines del siglo XVIII y principios del XIX, Herbart sucesor de Kant en la Universidad de Koenisberg, después de su visita a Pestalozzi, crea lo que Boring considera como fundación de la pedagogía científica, sobre bases psicológicas. La psicología es para Herbart ciencia y el método matemático aplicable en estos estudios, es una ciencia empírica, pero basada en la experiencia y no en la experimentación. Los grandes experimentos de la psicología no llegarían hasta después de algunos

años. Herbart basa todo su sistema psicológico en el concepto de idea, con graduaciones entre lo consciente e inconsciente. Estas ideas luchan o se complementan las unas con las otras en términos tales, que su actividad y por ende la actividad mental, puede explicarse en términos matemáticos. Crea entonces Herbart complicadas ecuaciones, que hoy sólo tienen el mérito de su interés histórico.

El verdadero impulso para la psicometría vendría de la estadística y esencialmente del concepto de probabilidad.

Qué podía, en aquel entonces, ofrecer la estadística a la psicología? Bernouilli da a principios del siglo XVIII un teorema, por medio del cual, es posible deducir de los grandes números estadísticos, las leyes a que obedecen fenómenos complicados, y con La Place y Gauss se desarrollan las teorías de la probabilidad y la teoría de los errores.

Así es posible, en términos de probabilidad, saber si un cierto fenómeno ocurre al azar, o por el contrario, tiene características tales que el azar no sirve como explicación, con lo cual se hace posible la enunciación de hipótesis como la nulidad, —Fisher— significación, límites de confidencia, etc. Es más, Quetelet, da impulso al concepto de curva normal, que es una curva definida matemáticamente y de acuerdo a la cual la mayoría de los fenómenos de la naturaleza estarían ordenados, y Galton inicia sus interesantes experimentos sobre genética y psicología. Weber y Fechner son las dos figuras que tienen tal vez más influencia en la psicometría moderna, aunque las hipótesis, sobre todo de Fechner, no están comprendidas en la misma forma en que este autor las enunciara.

Weber da lo que a mi criterio es la base de la psicometría moderna, al establecer su famosa ley de acuerdo con la cual se conoce cuál es la relación que debe existir entre dos estímulos, independientemente de la magnitud de estos estímulos, para percibirlos como distintos. Por ejemplo, supongamos que mostramos a una gran cantidad de personas dos líneas de diferente longitud y les pedimos que digan cuál es la más larga de las dos. Podemos variar la longitud de las líneas de manera tal que sólo un 75% de los sujetos aprecien la diferencia. En esto esencialmente consiste la ley de Weber. Supongamos ahora que es un solo individuo el que debe juzgar en diferentes días y diferentes oportunidades, que se pueden controlar de acuerdo al deseo del investigador. Será entonces posible establecer para ese individuo, como habíamos hecho para todo el grupo, qué relación deben guardar

las líneas para ser percibidas como diferentes en una cierta proporción de juicios. Arbitrariamente se elige el 75%.

Ahora bien, supongamos que trazamos dos líneas de igual magnitud, una horizontal y otra vertical y preguntamos a sujetos normales y a sujetos con perturbaciones mentales de distinta naturaleza, cuál es la más larga de las líneas presentadas. Es un hecho conocido y empleado en las técnicas llamadas proyectivas que en ciertas ocasiones los sujetos reaccionan encontrando que las líneas son consistentemente más largas en un sentido que en otro de acuerdo a las características de su personalidad. Unos tienden a proyectarse exteriormente, los otros por el contrario, a introvertirse. (Actualmente la técnica empleada es algo distinta en las pruebas de uso corriente). En todos estos casos estamos realizando un típico experimento de psicometría y la hipótesis principal que estamos haciendo en estos momentos, es sencillamente la de admitir que los sujetos son capaces de juzgar igualdades o diferencias. Pero claro está, si las líneas son de dimensiones muy distintas, los juicios serán siempre concordantes y si las dos líneas paralelas son exactamente iguales v están dibujadas la una al lado de la otra, los juicios de igualdad serán también de un 100%. Consecuentemente vemos que la ley de Weber, se puede utilizar para diferencias subliminales, es decir, aquéllas que no dan juicios concordantes en un cien por ciento y que para su enunciación, no hemos tratado en absoluto de establecer una relación matemática entre la verdadera magnitud del estímulo físico y la verdadera magnitud del estímulo psíquico. Solamente decimos la frecuencia con que en ciertos casos dos o más estímulos serán apreciados como iguales o diferentes, que son las dos principales categorías en que podemos ubicar nuestros juicios. Esta ley no supone que una línea tres veces más larga físicamente será juzgada tres veces más larga psicológicamente. Como vemos, este es el tipo de relación que pretende establecer la ley de Fechner.

Pero es evidente que existe un continuo físico, la longitud de nuestra línea, que podemos variar desde cero hasta el infinito, y que existe un continuo psicológico por el cual catalogamos nuestras impresiones en toda una escala que va de lo no perceptible a la máxima perceptibilidad. ¿Cuál es la relación de estas dos escalas? En primer lugar la escala física tiene una unidad de medida, gramos, centímetros, etc., mientras que la psicológica carece de unidad y precisamente es lo que tratamos de definir.

Supongamos ahora nuestras dos escalas paralelas. Supon-

gamos que damos como estímulo una línea tan pequeña que los sujetos no puedan verla. Si aumentamos la longitud de esta linea llegará un momento en que un 50% de los sujetos verá la línea, o lo que es lo mismo, que el sujeto dado verá en un 50% de las presentaciones de la línea. Hemos llegado al umbral del estímulo que en este caso también queda definido en términos de porcentajes. Esta es la técnica de uso corriente, con variaciones metodológicas secundarias, que se emplean en la determinación de los umbrales mínimos y máximos. La misma técnica se puede emplear como hemos visto para apreciar la diferencia entre dos estímulos físicos, y ulteriormente, si ello se cree conveniente, se puede decir que el umbral de tal estímulo, en ciertas condiciones, es de tal y tal magnitud física. Pero ello no implica que esta magnitud física tenga ninguna magnitud psicológica. Son hasta ahora dos problemas independientes y sólo por una inferencia podemos pasar del uno al otro.

Se puede también presentar a un sujeto dos líneas de longitud distinta, además de otras de longitudes intermedias. v pedirle que indique cuál es la que está exactamente entre las dos líneas primeras de longitud extrema. Se verá entonces que la línea elegida, suele estar, cuando se le expresa en términos de centímetros, más cerca de una de las dos líneas presentadas. Es decir, que aunque ha sido dada como dividendo exactamente la distancia entre las dos líneas jalón, esto es solamente una impresión subjetiva que no responde a la realidad física. Se ve que no hay correspondencia de uno a uno entre la escala física y la escala psicológica. Se comprende también que por este procedimiento es posible fijar arbitrariamente una unidad psíquica, tan arbitraria como las unidades físicas, que obedezca a una definición conveniente y en consecuencia construír la escala correspondiente. La relación entre la escala psíquica y la escala física está dada por la ley de Fechner, que dice que la magnitud de la sensación varía proporcionalmente al logaritmo del estímulo.

Si se tienen en cuenta las restricciones indicadas no hay peligro, ni debe temerse el uso de la ley de Fechner. Pero si por el contrario se dice que la psicofísica es la "ciencia exacta de las relaciones funcionales o relaciones de dependencia entre el cuerpo y la mente", como lo expresó Fechner, el problema se complica y no es entonces de lamentar que psicólogos como W. James y filósofos hayan atacado esta ciencia. Pero si por el contrario se definen los conceptos cuidadosamente y se tienen en cuenta

estas condiciones principales, el problema pierde toda agresividad y pasa a ser un sencillo problema de lógica que estamos empleando directa y diariamente en nuestra apreciación de objetos, colores, sensaciones corporales, etc., etc.

Pero antes de extendernos en las aplicaciones de los métodos psicométricos, queremos expresar lo que se ha llamado la ley de los juicios comparados, enunciada principalmente por Thurstone y de enorme utilidad. Supongamos nuevamente nuestras dos escalas. Una de ellas, la escala física y la otra la escala cuyas características principales debemos definir y que es la escala psicológica. Para hacer el ejemplo más sencillo podemos suponer una serie de objetos distintos, por ejemplo, que hacemos comparar a los sujetos con respecto a su belleza o a la atracción que las mismas tienen. Si hacemos comparar cada corbata con todas las demás, será posible entonces tener para cada corbata una cifra que indica el número de veces que la misma es preferida a las otras, y en consecuencia ordenarlas de manera tal que al final tengamos una escala sobre cuál es la preferida y cuál la menos preferida. De esta manera es posible obtener escalas psicológicas independientes, en las cuales la unidad de medición no tiene absolutamente nada qué ver con la unidad de medición física. Es más, es posible obtener una escala psicológica sin tener una medida física adecuada. Por ejemplo, es posible obtener una escala psicológica sobre cómo se ordenan los juicios de belleza de ciertos objetos, sobre ensayos literarios, sobre opiniones corrientes, etc. Un ejemplo clásico en este sentido es el que fue realizado por Thurstone sobre las preferencias de un cierto grupo sobre algunas nacionalidades. Se dio a los sujetos una serie de nacionalidades, de manera que cada nacionalidad era comparada una vez con cada una de las otras nacionalidades. Al final se pudo obtener una escala de preferencias sobre ciertas nacionalidades, escala psicológica que no obedece en nada a una medición física, y que simplemente se basa en el hecho de que somos capaces de ordenar nuestros juicios de manera tal que no necesitamos suponer que los mismos tienen una determinada magnitud. Lo único que suponemos es que un juicio de muy bueno es distinto y mejor que uno de bueno y éste a su vez, que uno de regular y así sucesivamente. Claro está que el problema no es tan sencillo, pues se supone y hay razones tales que hacen se considere perfectamente válida, que dichos juicios se ordenan de acuerdo a la curva normal, lo que quiere decir en términos más sencillos, que un juicio de muy bueno no

consiste únicamente en juicios de muy bueno, sino en juicios de algo menos muy bueno y algo más muy bueno en proporciones determinadas por la tabla de probabilidad integral. Es decir, que si cien sujetos dicen que una película cinematográfica es muy buena, no quiere decir que todos ellos entiendan este muy bueno semejante, sino que el muy bueno de unos será menos entusiasta que el muy bueno de otros.

Es evidente que pueden introducirse muchas modificaciones en este tipo de experimentos. Por ejemplo, se ha demostrado, que la opinión de ciertos grupos varía de acuerdo a las circunstancias y condiciones en que los mismos se desarrollan y que es posible por medio de técnicas sociológicas y psicológicas orientar las preferencias de ciertas masas de población. La propaganda moderna, de la cual se hace hoy un uso extraordinario, las opiniones sobre hechos corrientes, etc., lo demuestran claramente. Por ejemplo, se ha comprobado lo siguiente: en una escuela de los Estados Unidos se dio un cuestionario en el cual se trataba de obtener la opinión de la población escolar sobre el pueblo de la China. Después de un cierto tiempo se les mostró a algunos alumnos una película favorable a las costumbres chinas. Inmediatamente después los alumnos fueron interrogados con el mismo cuestionario y se comprobó que la opinión había variado radicalmente en favor de la China. Después de varios días, este cambio de opinión persistía aún en forma menos exagerada que en los primeros momentos. De este modo se puede estudiar, no sólo los efectos de la propaganda, sino la mejor forma de llevarla a cabo, su duración, etc. Como se comprende, este es todo un problema sociológico que ha sido usado de manera menos científica por la humanidad desde los tiempos de Grecia y aún antes, pero que hoy es posible expresar en forma clara y concreta.

Este tipo de escalas en las cuales se trata de averiguar cómo un sujeto siente u opina sobre un determinado hecho, se llaman escalas de actitud y deben distinguirse cuidadosamente de aquellos cuestionarios o tests en los cuales el sujeto debe evitar el hacer juicios que tengan contenido emotivo. Aquí estamos interesados en estudiar el componente afectivo y suponemos solamente que un sujeto puede diferenciar entre lo que le agrada más y lo que le agrada menos.

Es evidente que con estos métodos pueden estudiarse infinidad de problemas psicológicos y sociológicos. Sin embargo, la sociología no siempre procede por métodos semejantes. Algunos sociólogos modernos tratan de obtener sus resultados utili-

zando las técnicas más adecuadas y aquéllas que exigen menos suposiciones, mientras otros siguen prefiriendo la exposición de tipo literario. La diferencia es que mientras los unos demuestran hechos concretos y de allí en adelante pueden seguir modificando sus hipótesis y creando otras nuevas, los segundos no salen jamás del mundo de la hipótesis y no aportan mayores conocimientos en el estudio de los fenómenos sociales.

Es una cosa interesante, por ejemplo, el estudio comparado que se ha hecho sobre la actitud pro-francesa y pro-alemana de ciertos periódicos americanos durante el período de 1912 a 1930. Se comprueba que en general, durante el período de la guerra 1914 y 1918 hubo una francofilia marcada, y se comprueba también que los diarios más reputados por su juicio sereno y por su información del extranjero mantuvieron una actitud más permanentemente sostenida en favor o en contra de uno u otro de los países beligerantes. Es curioso en este sentido observar la curva de uno de dichos periódicos y apreciar cómo después de finalizada la guerra la curva de preferencia sufre una inflexión rápida y marcada.

Es comprensible que de esta manera pueden estudiarse muchos otros fenómenos de gran interés educacional, político, comercial, etc.

La psicología industrial se basa en gran medida en estudios hechos de esta manera. A modo de dato citaré un ejemplo que puede ser de interés. Una fábrica de envases en nuestro país, solicitó en cierto momento nuestra cooperación para resolver algunos problemas de producción. Después de haber recorrido las plantas de la fábrica y habernos enterado del funcionamiento de la misma, comenzamos el interrogatorio casual de los obreros. Ignoraban ellos nuestra condición de psicólogos y ese era precisamente nuestro deseo. Las quejas comenzaron a acumularse en grado considerable. Como la fábrica tenía varios miles de obreros se decidió estudiar solamente un grupo representativo y se eligieron al azar 250 obreros de distinto sexo, edad, y con distintas ocupaciones. Basados en los informes recogidos preparamos cuestionarios, en los cuales debían juzgar sobre si preferían tal o cual reforma, sobre si deseaban tal o tal innovación. Se les dio además, un test de inteligencia, una prueba caracteriológica o de personalidad, varios tests de perseverancia y se les dejó además, libertad para agregar en una hoja de papel separado aquello que ellos creveran oportuno.

Estudiados los datos decidimos emplear ciertas mejoras que

aconsejamos a la dirección de la fábrica. La producción aumentó en ese mes en cerca de un 20%, las quejas disminuyeron y el orden era mucho más evidente. Las ventajas, por supuesto, fueron mutuas para obreros y patrones.

Después de cierto período y a título experimental, se decidió dejar sin efecto algunas de las medidas. A los pocos días el gerente de la fábrica me telefoneó solicitando que fuera inmediatamente a la fábrica porque los obreros se habían revolucionado. La causa que aducían era que las mejoras habían sido suprimidas. Mi contestación fue, por supuesto, que debía volver a introducir inmediatamente las mejoras y al mismo tiempo explicar al personal las causas por las cuales se habían suspendido. El resultado final fue feliz para todos los interesados. Los patrones aumentaron sus ganancias y tienen menos preocupaciones en su trato con el obrero; los obreros trabajan más, se cansan menos y demostraron tener extraordinaria capacidad de colaboración en hacer efectivas las mejoras. Es obvio decir que con ellas su salario también aumentaba. Y vo tuve la satisfacción de terminar una experiencia con los resultados más favorables que pudiera esperarse, aunque en sentido estrictamente científico, el trabajo pudiera ser defectuoso por falta de una seria contraprueba.

Las técnicas psicométricas modernas son así un arma de primera utilidad en el estudio de fenómenos psicológicos individuales o de masa. El concepto de medición pierde completamente las características que él mismo tiene cuando se le discute sin considerar las suposiciones básicas sobre las cuales él mismo se asienta.

Es menester no olvidar que, como dice **Poincare**: "C'est tojours avec nos sens que nous servons de nos instruments" y esto es tan importante de tener en cuenta, puesto que aun en las mediciones más precisas de la física, nuestros sentidos son en primera y en última instancia los instrumentos que utilizamos para dar una magnitud a nuestras observaciones. Es conocida la anécdota del astrónomo de Greenwich que fuera expulsado por cometer un error en la estimación del pasaje de las estrellas por el meridiano. Su error era constante en una cierta magnitud, pero era error comparado con la medición del astrónomo oficial que a su vez estaba errado con relación al astrónomo ayudante.

Por otro lado, la medición es estimación y más en psicología que en otras ciencias más precisas. Tendemos a estimar valores, y es difícil dar valores absolutos. Usamos en general grupos delimitados de población para establecer nuestros parámetros y sobre ellos generalizamos. Felizmente existen métodos estadísticos que nos permiten establecer cuál es la diferencia entre el valor hallado en un grupo y el valor real para todos los sujetos del universo en su totalidad.

Por otro lado, hemos visto que no necesitamos establecer cantidades, sino simplemente decir que tal hecho o situación nos atrae más o menos que otra sin precisar si la misma es dos o tres veces más bonita que la otra. Lo que esencialmente estamos haciendo es colocar nuestros juicios a lo largo de una escala, tal como lo hacemos diariamente al decir: "me gusta más un traje azul que uno verde y uno verde más que uno blanco". Como dice Darmois, los resultados dependen no sólo de los métodos matemáticos empleados sino de la habilidad de su elección y de su manejo. En esencia, estamos pesando juicio de igualdad y de diferencia, es decir, tal objeto me gusta más o tánto como tal otro, o menos.

Estos juicios pueden hacerse sobre varios atributos simultáneamente o sobre un solo atributo por vez. En el primer caso, podremos juzgar una colección de vasos de porcelana, por su forma, color, dibujo, etc. En la segunda manera tratamos un atributo a la vez. Muchas veces es conveniente, con el objeto de ahorrar tiempo y energías, utilizar a manera de exploración el primer método. La manera de proceder es la siguiente: Supongamos que deseamos saber cuál es la causa que determina una cierta falla en la educación de los niños que concurren a determinada escuela. Nuestras hipótesis pueden ser distintas y tratamos de antemano de fijar cuáles son a nuestro criterio las variables importantes, digamos, método de enseñanza seguido por el maestro, iluminación de las clases y horas de trabajo. Es posible entonces combinar estas condiciones de manera tal, que conozcamos el rendimiento de los niños en las distintas condiciones que suponemos son cruciales. Por medio del análisis de variación es posible tratar todos estos resultados simultáneamente y ver cuál es el que verdaderamente resulta perjudicial. Una vez aislada esta variable, o al menos la variable más importante, es posible proceder trabajando con ella en distintas gradaciones mientras las demás permanecen constantes. Supongamos por ejemplo, que la variable significativa es la que se refiere a iluminación de las aulas. Entonces se puede variar la iluminación del cuarto de manera tal, que sea posible obtener el mejor rendimiento de todos los alumnos.

Si los resultados de experiencias conducidas en esta mane-

ra nos permiten predecirlos, habremos logrado uno de los fines de la ciencia. En ciencia se trata en general de aislar variables tales que permitan explicar muchos fenómenos, y que al mismo tiempo permitan predecirlos. Por supuesto que la predicción es siempre limitada, pero es posible conocer nuestro margen de error. Esto nos llevaría directamente al campo de las correlaciones y regresiones en el cual no queremos entrar.

Como hemos visto, la psicometría no es una ciencia árida, pero sí difícil. No es difícil por las matemáticas que encierra, sino porque es menester tener presente en todo instante qué es lo que se está haciendo, cosa que desgraciadamente todos los psicólogos no tienen a menudo presente, y es también difícil, porque es menester conocer exactamente todas las hipótesis sobre las cuales se está trabajando.

No hemos entrado deliberadamente en esta conversación en el estudio de los tests mentales, porque es en realidad otro capítulo de la psicometría de mucha mayor complejidad y dificultad que el que acabamos de esbozar. Allí sin embargo, los triunfos no han sido menores, sino por el contrario, mayores. Ha sido posible definir lo indefinible por largos siglos y perfeccionar las técnicas de orientación, selección y diagnóstico de manera tal, que no sólo los educadores, sino los mismos biólogos se han visto obligados a solicitar el concurso y a utilizar las técnicas que la psicología les preveía.

Es interesante a título de observación comprobar lo siguiente: otras ramas de la psicología han tenido más y tan buenos o mejores hombres que la psicometría, sin embargo los resultados alcanzados han sido pequeños y reducidos. Mientras el sistema educacional se ha modificado y perfeccionado principalmente en estos últimos decenios, gracias a los que la psicometría y la psicología general han aportado, el estudio del aprendizaje o aprender —learning— que ha tenido sobre todo en los Estados Unidos un ejército de investigadores, ha hecho muy poco o nada en favor de la educación, a pesar de la íntima conexión de los temas.

La diferencia probablemente reside en que mientras los psicólogos que hacen medición, presuponen ciertos hechos básicos, entre ellos la posibilidad que tiene todo sujeto de juzgar sobre sus experiencias, de indicar que sus estados de ánimo, predilecciones, aversiones, muchos de los psicólogos que se han dedicado al estudio del aprender, han creído que éstas eran premisas absurdas, que era innecesario e inconveniente estudiar o atender a lo que los sujetos decían y así insensiblemente y como única vía lógica, han caído en el campo de la experimentación con animales, en donde han desarrollado una actividad extraordinaria, pero desde donde no han podido aún solucionar muchos de los más importantes problemas convenientes al hombre. Es posible hacer psicometría en animales, por supuesto, pero será siempre psicometría en animales. Es evidente e innegable la existencia de un proceso evolutivo, pero no es posible en términos de la psicología actual, predecir lo que va a ocurrir en un hombre por lo que ocurre en una jaula de ratones. La biología puede copiarse si ello se cree conveniente, pero si se copia, debe al menos copiarse bien.

## **PROYECTO**

## para la creación del Instituto de Biología Experimental en la Universidad Nacional de Colombia

Los Consejos Directivo y Académico de la Universidad Nacional,

#### Considerando:

- 1º Que no existe en el país una entidad dedicada exclusivamente a la investigación científica en el campo de la Biología;
- $2^{9}$  Que todos los países tienen instituciones dedicadas al avance de la Ciencia;
- 3º Que es un deber de la Universidad Nacional fundar, estimular y sostener instituciones de esta naturaleza;
- 4º Que algunas publicaciones científicas colombianas carecen de recursos pecuniarios, lo cual las obliga a una presentación defectuosa y a una tirada reducida, lo cual hace que no sean apreciadas suficientemente en el exterior;
- 5º Que la mayoría de las sociedades científicas no tienen local donde reunirse;
- 6º Que para la marcha de una institución dedicada a la investigación, el factor más importante lo constituye el elemento humano que ha de trabajar en él;
- 7º Que la clave del éxito de estas instituciones es la selección del personal y la estabilidad en los cargos;
- 8º Que en el estado actual de la ciencia se hace necesario el trabajo en equipos con el fin de que las distintas especialidades colaboren entre sí;
  - 9º Que el país tiene por estudiar infinidad de problemas re-

lacionados con la Biología, tales como el de la vida en la altura, alimentación y nutrición, climatología, enfermedades tropicales, plantas medicinales, etc.;

- 10. Que además de estos problemas biológicos nacionales el país debe contribuír, aunque sea en pequeña escala, con investigaciones de carácter general;
- 11. Que es necesario que el país esté representado dignamente en los congresos científicos internacionales;

#### Resuelve:

Artículo 1º Créase el Instituto de Biología Experimental, dependiente de la Universidad Nacional, como centro dedicado exclusivamente a la investigación y al avance de la ciencia.

Artículo 2º Para su organización interna el Instituto estará dividido en las siguientes secciones:

- 1ª Bioquímica.
- 2ª Físico-Química.
- 3ª Fisiología.
- 4ª Fisiopatología.
- 5ª Histología y anatomía patológica.
- 6ª Metabolismo celular.
- 7ª Farmacología.
- 8ª Cirugía experimental.
- 9ª Parasitología.
- 10. Bacteriología y micología.

Artículo 3º El Instituto tendrá un Consejo Directivo integrado así: a) Decano de la Facultad de Ciencias; b) Decano de la Facultad de Medicina; c) Los presidentes de la Academia de Ciencias, de la Academia de Medicina y de la Sociedad de Biología.

Artículo 4º El Instituto tendrá un director, quien deberá ser jefe de sección. Cada sección tendrá un jefe, un adjunto y un auxiliar. Además habrá una secretaria general, un jefe de taller de mecánica, un traductor de castellano a inglés, un jefe del taller de mecánica, un portero, tres muchachos para los laboratorios y dos muchachas para el aseo.

Posteriormente este personal será aumentado a medida que las circunstancias lo exijan.

Artículo 5º El nombramiento de jefes de sección lo hará el Consejo Directivo de la Universidad de ternas que le pase el Consejo Directivo del Instituto.

Artículo 6º Los jefes de sección y los adjuntos serán de tiempo completo o de tiempo medio, según la sección y de acuerdo con las necesidades.

Artículo 7º El Instituto iniciará labores con las siguientes secciones: Bioquímica, Físico-Química, Fisiología, Fisiopatología, Farmacología y Cirugía Experimental.

Artículo 8º Destínase la suma de \$..... para la construcción del edificio en la Ciudad Universitaria.

Artículo 9º Autorízase a.....para que, de acuerdo con....elaboren el proyecto para el edificio del Instituto.

Artículo 10. Destínase la suma de \$ 150.000.00 para la dotación de los laboratorios y muebles.

Artículo 11. Destínase la suma de \$ 15.000.00 anuales para el sostenimiento de becas en el exterior con el fin de que el personal del Instituto se especialice en determinadas técnicas, según las necesidades y de acuerdo con el Consejo Directivo del Instituto.

Artículo 12. Destínase la suma de \$ 15.000.00 para auxilio de la Biblioteca de la Facultad de Medicina, con el fin de que se pidan los libros y revistas que el director del Instituto ordene.

Artículo 13. Destínase la suma de \$ 5.000.00 anuales para auxiliar las publicaciones científicas que elija el Consejo Directivo del Instituto.

Artículo 14. Destínase la suma de \$ 5.000.00 para viáticos del personal del Instituto cuando tenga que asistir a congresos internacionales.

Artículo 15. Destínase la suma de \$..... anuales para gastos de sostenimiento del Instituto.

### EXPOSICION DE MOTIVOS

er Tepetraria erlepakti, bi trajlande rekonska 🛧

Bogotá, enero 28 de 1952.

Señor Presidente y Honorables Miembros de los Consejos Directivo y Académico de la Universidad Nacional. — E. S.D.

Tenemos el honor de presentarles el proyecto por el cual se crea el Instituto de Biología Experimental, iniciativa que creemos de trascendental importancia para encauzar y fomentar la investigación científica en nuestro medio. No queremos que continúen repitiéndose los casos, ya bastante numerosos, de investigadores que tuvieron que abandonar su vocación por falta de elementos, o que a pesar de las circunstancias desfavorables y venciendo obstáculos lograron hacer alguna pequeña obra científica, la cual habría podido ser muy superior si hubieran contado con elementos adecuados o si hubieran vivido en otro medio.

Nuestro proyecto abarca todos los aspectos necesarios para llevar a cabo estudios serios y profundizarlos hasta donde sea necesario, con el fin de que sean valorados y acatados en los centros científicos extranjeros. Contemplamos el aspecto de la preparación del personal, mediante la creación de becas en el exterior. Igualmente resolvemos el problema de las publicaciones, pues de nada sirve que se hagan trabajos buenos si no se cuenta con revistas suficientemente acreditadas en el extranjero.

Las sociedades científicas no tienen en la actualidad donde sesionar si exceptuamos dos: la de Ingeniería y la Academia de Medicina; las demás sesionan en oficinas o consultorios particulares. En el Instituto habrá una sección destinada a darle albergue a todas las sociedades; allí podrán reunirse, tener sus archivos, tendrán una secretaria para su correspondencia, etc.

Se destina una partida especial para dotar la Biblioteca de la Facultad de Medicina con las obras y revistas que le faltan, pues con las que tiene en la actualidad es absolutamente imposible documentar bien un trabajo, y esta es una grave deficiencia, pues se expone el investigador a "descubrir" fenómenos ya conocidos, no por falta de estudio sino por falta de biblioteca para consultar.

Con las secciones que proyectamos se abarcarán prácticamente todos los campos de la Biología, lo cual tiene enormes ventajas, pues el trabajo en equipo es hoy fundamental e indispensable, ya que no es posible dominar varias especialidades. Algunas de estas secciones ya existen en la actualidad, como dependencias aisladas, lo cual hace que sus investigaciones sean escasas y limitadas, ya que por la organización y distancia que la separa no es posible que trabajen en colaboración.

Es costumbre universal hacer congresos internacionales donde se dan cita los más destacados hombres de ciencia de todos los países, con el fin de presentar cada cual el fruto de sus estudios e investigaciones. De estos congresos, Colombia está habitualmente ausente y cuando se da el caso de que asista, sus

delegados concurren en carácter de simples espectadores. Por esta razón solicitamos una partida especial para viáticos, pues no dudamos que habrá trabajos serios que merecerán ser presentados en congresos internacionales.

Para iniciar labores proponemos un número muy modesto de personal: un jefe de sección, un adjunto y un auxiliar; creemos no se puede simplificar más, pues es necesario que se vaya preparando personal para cuando los superiores se retiren; así las investigaciones no se interrumpen, tal como ha sucedido entre nosotros en varios casos que podríamos citar. Naturalmente, a este personal permanente y remunerado se agregará, como sucede en todos los laboratorios del mundo, un número más o menos considerable de jóvenes que sienten vocación por estas disciplinas del espíritu y se inician con pequeñas investigaciones que hacen guiados por el jefe, pues hacen allí mismo su tesis de grado. Así, han iniciado su carrera científica muchos investigadores de renombre.

Solicitamos un traductor de castellano a inglés, pues hoy todos los centros científicos acostumbran hacer algunas publicaciones en inglés, que ha venido a ser el idioma universal. Conocemos el caso de países que hacen casi todas sus publicaciones en inglés. Esto hace que los trabajos pueden ser leídos en todo el mundo.

Queremos llamar la atención sobre la importancia del taller de mecánica, que en otros países no es tan necesario como entre nosotros. Con mucha frecuencia en el curso de una investigación que hace necesario modificar un aparato, o hacer un dispositivo nuevo, o reponer una pieza dañada, etc., y aquí no hay manera de hacerlo. Se necesita por lo tanto un mecánico hábil, con los elementos necesarios para llenar a cabalidad las funciones que le corresponden.

Lejos del pesimismo y de la falta de confianza en nosotros mismos, tal vez característica de la mayoría de los colombianos, nosotros tenemos fe completa en el éxito de esta magna obra; la hemos meditado durante años, la tenemos estudiada por todos sus aspectos y estamos convencidos de su necesidad. Basta citar a este respecto que en Sur América no hay sino dos países que carecen de un Instituto de esta naturaleza, y uno de esos dos países es Colombia.

En cuanto a la orientación general del Instituto, permítasenos citar aquí algunos conceptos del profesor Houssay, de Buenos Aires, premio Nobel, una de las grandes figuras de la ciencia contemporánea. Estos apartes son tomados del discurso que pronunció en 1.934 con motivo del homenaje que le rindieron científicos de todo el mundo al cumplir sus bodas de plata.

"La Universidad debe crear centros de estudios y no sólo formar individuos aislados. En cada Instituto debe haber varios especialistas con dedicación exclusiva, además del Director. Urge sancionar una ordenanza de formación del profesorado básico, porque cuando faltan candidatos o no tienen todas las condiciones, la culpa es de la Facultad que no tuvo la previsión de formarlos".

"La investigación es la característica de la Universidad, que debe crear y propagar los conocimientos. Lo primero es crearlos, lo segundo, divulgarlos. Las Facultades que no investigan son escuelas de oficios, sub-universitarias, marchan a remolque de las que lo hacen, de las que son tributarias sin reciprocidad. (El subrayado es nuéstro).

"No participo de la errónea idea de que la plétora y la miseria engendran a los sabios; a estos los forman los buenos maestros y el cultivo de la inteligencia en ambientes apropiados. Lo único cierto que hay en todos estos díceres, es que la fortuna puede distraer a algunos de su natural vocación, pero si no tenemos muchos sabios no es porque nos falte miseria, sino por ausencia de ejemplos y de escuelas en actividad.

"También es equivocada la idea de que los grandes descubrimientos realizados en laboratorios en los que reinaba la miseria se debieron a ésta; todos los que lo hicieron en condiciones precarias se lamentaron de los años y esfuerzos perdidos estérilmente, así se expresaron C.I. Bernard, Pasteur, Curie, que lograron éxitos a pesar de la miseria, pero no por ella.

"Es igualmente falsa la creencia de que bastan los recursos y los laboratorios o los sueldos para tener ciencia. Esta depende de hombres selectos, no de edificios suntuosos. Para tener hombres de ciencia hay que formarlos y cultivarlos durante años, solícita y cuidadosamente, como se hace con las plantas más delicadas.

"Debo desvanecer la curiosa opinión de muchos de mis compatriotas de que pueden hacerse descubrimientos casuales, por intuición o suerte. No se llega a hacer ninguna obra científica seria, ni descubrir nada, si no se trabaja intensa y prolongadamente. La suerte ayuda a los que la merecen por su preparación y su laboriosidad, las obras geniales son frecuentemente el resultado de una larga paciencia.

"Hay una errónea superstición sobre los prodigios de la inteligencia natural; pero la verdad es que ésta no produce frutos sin un trabajo intenso. Cuando oigo hablar de esos inteligentes que no trabajan, pienso que si no lo hacen es porque no son bastante inteligentes.

"Se me decía que era una locura encerrarse en el laboratorio para 'hacer bailar patas de rana', que era buscar un sacrificio estéril, que no habría medios ni recursos para trabajar bien, que nadie iría a los laboratorios, que nuestro trabajo no sería apreciado. Pero los que tuvimos fe, tuvimos visión certera, no los críticos pesimistas, como siempre, los idealistas acertaron y los prácticos erraron. Los medios nos fueron dados por la Facultad y el Gobierno cuando se vio que trabajamos; no hubo sacrificio estéril porque todo prosperó y se ha adelantado. Los jóvenes concurren numerosos a los laboratorios donde reciben buena acogida y ejemplos de dedicación; en mi Instituto, hay cada año más de ochenta investigadores, la mayor parte sin sueldo, varios trabajan intensamente desde hace años, algunos con gran estrechez económica. Como todo esto no se dice públicamente hay muchos argentinos que lo ignoran aun entre las clases dirigentes.

"Los trabajos argentinos no tienen una difusión muy rápida y fácil, pero llegan a ser conocidos y valorados cuando son buenos. Los hombres de ciencia que han hecho una obra seria la han visto apreciada en los grandes centros científicos, a veces, mucho más que en el propio país.

"Falta aún entre nosotros un ambiente científico sólido. Es más fácil encontrar las cualidades pueriles o femeninas o primitivas como son: los impulsos fáciles, el entusiasmo sentimental, la sugestionabilidad, el deseo de seguir modas o copiar lo que acaba de hacerse en otras partes, la intuición y viveza rápidas (que suelen confundirse con la inteligencia). Como somos aún jóvenes, no están tan desarrolladas las cualidades de las inteligencias maduras y viriles: la capacidad de razonar profundamente, la necesidad de saber con precisión, el amor por la claridad y la lógica, el sentido de la justa medida y el horror por lo excesivo. Es también un signo de inferioridad cierto individualismo desmedido, que lleva a fundar sociedades y revistas en cada sala o laboratorio. Es signo de superioridad el formarse y conservar una personalidad, pero buscando la coordinación de los esfuerzos: lo es también luchar por principios más que por grupos o personas, etc.

"Mucho he meditado sobre dos posibles maneras de trabajar: la primera consiste en aislarse, hacer una labor personal, profunda e importante, que dará mayores frutos a su autor, pudiendo ser un ejemplo estimulante. La otra, la que he adoptado, consiste en enseñar y ayudar a muchos, ponerlos en contacto con la ciencia, tan seductora y hermosa, sacrificar su tiempo para adiestrar a los alumnos aun a costa de las propias investigaciones, hasta tener la alegría de verlos capaces y formados, con ideas y experiencia propias, aptos para dirigir el progreso de su país.

"Quizás se haga en esta forma menos obra personal, pero pueden realizarse investigaciones en cooperación, que son cada vez más necesarias. La labor resulta así ser de una escuela más que de un hombre y el que la dirige sabe que la acción ha de perpetuarse cuando él desaparezca. No debe buscarse la obra efímera y brillante de un solo hombre, que puede interrumpirse con su muerte, sino una acción de larga vista que debe prolongarse en los discípulos, que son hijos, herederos del gérmen intelectual, que reciben y deben trasmitir a su vez.

Respecto de las asignaciones que se hagan al personal, dice el profesor Houssay: "Piensen ustedes lo costoso que sería instalar un instituto científico y mantener su funcionamiento. Ya que la sociedad nos proporciona, debemos reconocer que con ello nos paga en buena parte y le debemos quedar muy obligados. Sólo podemos exigirle que nos suministre una situación decorosa, que permita cuidar la propia salud, poder casarse y tener hijos y educarlos, porque no sería justo que los hombres de ciencia no pudieran procrearlos, lo cual sería una selección anti-intelectual que no creo deseable; creo que sería una selección al revés".

Para terminar, permítasenos citar igualmente algunos conceptos tomados de otro sabio, Santiago Ramón y Cajal, de su maravillosa obra, "Reglas y Consejos sobre Investigación Científica", obra que debiera leerse a todos los estudiantes de la Universidad y que ningún hombre de ciencia puede desconocer.

Respecto de la modestia, dice Ramón y Cajal: "Entre las preocupaciones más funestas de la juventud intelectual, contamos la extremada admiración a la obra de los grandes talentos y la convicción de que, dada nuestra cortedad de luces, nada podremos hacer para continuarla o completarla.

"Esta devoción excesiva al genio tiene su raíz en un doble sentimiento de justicia y de modestia, harto simpático para ser

1

vituperable; mas, si se enseñorea con demasía del ánimo del novicio, aniquila toda iniciativa e incapacita en absoluto para la investigación original. Defecto por defecto, preferible es la arrogancia al opacamiento: la osadía mide sus fuerzas y vence o es vencida; pero la modestia excesiva huye de la batalla y se condena a vergonzosa inacción".

Al hablar de los temas de estudio, dice así: "Hé aquí otro de los falsos conceptos que se oyen a menudo a nuestros flamantes licenciados: Todo lo sustancial de cada tema científico está apurado; qué importa que yo pueda añadir algún pormenor, espigar en un campo donde más diligentes observadores recogieron copiosa mies? Por mi labor, ni la ciencia cambiará de aspecto, ni mi nombre saldrá de la obscuridad'.

"Así habla muchas veces la pereza, disfrazada de modestia. Así discurren algunos jóvenes de mérito al sentir los primeros desmayos producidos por la consideración de la magna empresa. No hay más remedio que extirpar radicalmente un concepto tan superficial de la Ciencia, si no quiere el joven investigador caer definitivamente vencido en esa lucha que en su voluntad se entabla entre las utilitarias sugestiones del ambiente moral, encaminadas a convertirlo en un vulgar y adinerado practicón, y los nobles impulsos del deber y del patriotismo que le arrastran al honor y a la gloria". Y más adelante agrega: "En resumen, no hay cuestiones pequeñas; las que lo parecen son cuestiones grandes no comprendidas. En vez de menudencias indignas de ser consideradas por el pensador, lo que hay es hombres cuya pequeñez intelectual no alcanza a penetrar la trascendencia de lo minúsculo".

A propósito del profesorado que no investiga, dice Ramón y Cajal: "Todos hemos visto profesores superiormente dotados, desbordantes de actividad e iniciativas, en posesión de suficientes medios de trabajo, y que, sin embargo, no realizan obra personal ni escriben casi nunca. Sus discípulos y admiradores esperan con ansia la obra grande, legitimadora del alto concepto que del maestro se formaron; pero la obra grande no se escribe y el maestro continúa callado". Luégo los clasifica así: "Estos ilustres fracasados agrúpanse en las principales clases siguientes: dilectantes o contempladores, eruditos o bibliófilos, organófilos, megalófilos, descentrados y teorizantes". En nuestro medio no podríamos aplicar estos conceptos, pues hay que reconocerlo, si la mayor parte del profesorado no investiga, es porque no puede, por falta de elementos. Esto es precisamente lo

que queremos que cambie de rumbo, con el proyecto que tenemos el honor de presentar.

A propósito de la formación de hombres de ciencia dice así el ilustre sabio español: "La producción del hombre de ciencia, como toda actividad del espíritu, hállase rigurosamente condicionada por el medio físico y moral. Con razón se ha dicho que el sabio es planta delicada, susceptible de prosperar solamente en un terreno especial formado por el aluvión de secular cultura y labrado por la solicitud y estimación sociales. En ambiente favorable, hasta el apocado siente crecer sus fuerzas; un medio hostil o indiferente abate el ánimo mejor templado. Cómo proseguir cuando a nadie interesa nuestra obra? Sólo un carácter férreo y heroico sería capaz de sobreponerse a un medio adverso, y esperar, resignado y obscuro, la aprobación de la posteridad".

Respecto de la dotación de los laboratorios dice: "Existen actualmente (1923) laboratorios en España tan suntuosamente dotados que los envidian los sabios más grandes del extranjero. Y sin embargo, en aquéllos se produce poco o nada. Es que nuestros ministros y corporaciones docentes se han olvidado de dos cosas importantes: que no basta declararse investigador para serlo y que los descubrimientos los hacen los hombres y no los aparatos científicos y las copiosas bibliotecas".

Estamos plenamente convencidos de que con una organización como la que presentamos en el presente proyecto vendrán días mejores para las inteligencias que se sientan atraídas por el culto a la investigación, que sus ideales podrán ser realizados, que su sacrificio no será estéril, que su labor será facilitada, que su obra será apreciada en el mundo científico. Colombia podría figurar entonces entre los pueblos de cultura vanzada.

Porque tenemos plena confianza en el éxito de este proyecto, muy atentamente solicitamos su aprobación, para que el Instituto de Biología Experimental sea pronto una bella realidad.

Del señor Presidente y de los Honorables Miembros del Consejo Directivo con toda consideración,

(Fdo.), Carlos Márquez Villegas (Fdo.), J. Hernando Ordóñez

# REVISTA DE REVISTAS

## COMPLICACIONES CARDIACAS DEL HIPERTIROIDISMO

Por Henri Deschamps, Joseph Heller, Armando Solano y Jean Lenégre.

(La Semaine des Hopitaux de Paris,  $N^{\circ}$  67-68 de 10-14 de septiembre de 1951).

Recogimos 43 observaciones de individuos con hipertiroidismo afectados de complicaciones cardíacas.

Consideramos la naturaleza y la frecuencia respectiva de esas complicaciones así como el efecto terapéutico de la tiroidectomía.

En ausencia de criterios anatomo-patológicos, hemos tratado de establecer por medio de la clínica, el papel que una afección cardiovascular asociada, independiente del hipertiroidismo, pudiera jugar en la aparición de esas complicaciones.

\* \* \*

La presencia de una complicación cardíaca hace delicada la apreciación de algunos de los signos del hipertiroidismo. Y es así como la taquicardia puede estar en relación simplemente con la insuficiencia cardíaca. El enflaquecimiento no es raro en los cardíacos. El aumento del metabolismo basal es también frecuente en individuos disnéicos con desfallecimiento cardíaco, en ausencia de cualquier factor asociado de hipertiroidismo.

De ahí que hayamos exigido para afirmar la realidad del hipertiroidismo, la coexistencia, por lo menos, de cuatro de los cinco signos siguientes: bocio, taquicardia, exoftalmia, temblor, unidos a una elevación evidente del metabolismo basal.

Las complicaciones cardíacas que encontramos consistían en trastornos del ritmo y en signos de insuficiencia cardíaca.

No tuvimos en cuenta sino los trastornos del ritmo registrados en el electrocardiograma. No consideramos las simples crisis de extrasístoles o de taquicardia sinusal.

Entre los casos de insuficiencia cardíaca, distinguimos:

— la insuficiencia ventricular izquierda (IVI) con disnea de esfuerzo o paroxística, derrame pleural, ruido de galope, aumento del ventrículo izquierdo a los rayos X o signos de hipertrofia ventricular izquierda en el electrocardiograma;

- la insuficiencia ventricular derecha que reúne aumento del volumen del hígado, signos de hipertensión venosa, edemas de los miembros inferiores;
  - la insuficiencia cardíaca global.

\* \* \*

Establecimos primero el promedio de edad de los 43 enfermos cuando vinieron a consultar por primera vez con sus complicaciones vardíacas.

La cifra media es de 54.8 años. Sólo 2 enfermos tenían menos de 40 años.

Parece ser que las complicaciones cardíacas no aparecen sino en hipertiroídeos de edad relativamente avanzada, pues el hipertiroidismo puro, no complicado, se observa sobre todo antes de los 40 años.

Esos hechos habían sido ya destacados por varios autores, especialmente por Andrus (1) quien, en 128 casos no encuentra sino 9 enfermos menores de 40 años, y por Barker (2) quien da, para 108 enfermos un promedio de edad de 51.5 años.

\* \* \*

Encontramos 9 hombres y 34 mujeres, parece que la proporción de hombres sea pues ligeramente superior a la encontrada en el hipertiroidismo no complicado. La edad media en los dos sexos es de 55.8 años para las mujeres y de 51.5 para los hombres. Esta diferencia no nos parece significativa estadísticamente.

\* \* \*

Encontramos varios tipos de complicaciones:

Los trastornos del ritmo consistían en arritmia completa y en crisis de flutter, con exclusión de cualesquiera otra manifestación. 32 enfermos presentaban arritmia completa por fibrilación auricular. En más de la mitad de esos casos, 18, la arritmia completa se esociaba a signos de insuficiencia cardíaca. 3 enfermos tenían crisis de flutter auricular.

La insuficiencia cardíaca: encontramos signos de insuficiencia cardíaca en 26 casos, repartidos así:

- 4 insuficiencias ventriculares izquierdas.
- 10 insuficiencias ventriculares derechas.
- 12 insuficiencias cardíacas globales.

De estos 26 enfermos, 8 tenían una insuficiencia cardíaca aislada y 18 una arritmia completa como queda dicho.

En síntesis, 69.2% de los casos de insuficiencia cardíaca se acompañan de fibrilación auricular; esa cifra es muy semejante a la de 65% dada por Griswold (3).

\* \* \*

31 enfermos fueron tratados quirúrgicamente, en general por tiroidectomía subtotal en dos tiempos, y fueron seguidos después de la intervención durante términos hasta de varios años. En todos los casos en que fue practicado —26 casos— el examen histológico confirmó el hipertiroidismo.

- -20 enfermos fueron definitivamente curados;
- 2 más fueron reoperados, ya que después de tiroidectomía parcial, una nueva crisis de hipertiroidismo se había acompañado de complicaciones cardíacas (1 flutter, 1 AC).

Los fracasos comprenden:

- 1 caso de insuficiencia cardíaca global y de AC, en un individuo con enfermedad hipertensiva;
- en todos los otros casos se trataba de AC irreductible, ya fuera aislada, 5 casos, ya fuera asociada inicialmente con signos de insuficiencia cardíaca, 2 casos.

Por último, en 3 de nuestros enfermos, después de una curación inmediata y espectacular, las complicaciones reaparecen 2, 3 y 4 años después, respectivamente.

En 2 de esos casos, los enfermos estaban afectados de enfermedad hipertensiva asociada.

Conviene observar que antes de la intervención, casi todos los enfermos fueron tratados con Digitalina o Quinidina sin éxito. Los trastornos del ritmo y la insuficiencia cardíaca eran irreductibles por los procedimientos terapéuticos usuales.

Después de la intervención, los medicamentos recuperan su eficacia y aceleran con frecuencia la desaparición de los signos de insuficiencia cardíaca o los trastornos del ritmo en los tiroidectomisados.

\* \* \*

Los 43 enfermos estudiados fueron sometidos, antes de la intervención, a un examen cardio-vascular completo, clínico, radiológico y eléctrico.

24 de ellos, o sea el 55.7%, estaban afectados por una entidad cardiovascular concomitante, independiente del hipertiroidismo.

Se trataba: o de una cardiopatía valvular reumatismal: 10 casos; o de una enfermedad hipertensiva: 10 casos; o de una arterioesclerosis atestiguada por dolores angimosos, signos electrocardiográficos sugestivos de una insuficiencia coronaria crónica, 2 casos, o signos clínicos de arterioesclerosis obliterante de los miembros inferiores, 1 caso.

- 1 enfermo, por último, tenía una bronco-neumopatía crónica severa.

La gran frecuencia de esas lesiones cardio-vasculares asociadas en los hipertiroideos, ha sido comunicada por otros autores: Griswold (3) quien en 92 casos anota un 52% de individuos con lesiones cardio-vasculares concomitantes. Maher (4) da, para una serie de 182 casos, una proporción de 75% y Hurxthal (5) en su trabajo, encuentra un 65% de cardiopatías asociadas.

La presencia de esas lesiones asociadas no modifica aparentemente la edad media de los individuos con hipertiroidismo afectados por trastornos del ritmo o por insuficiencia cardíaca. En efecto, el promedio de edad de estos enfermos es de 54.8 en tanto que el de aquéllos clínicamente indemnes (de lesión cardio-vascular) es de 55.2.

Sin embargo, los dos casos afectados de complicaciones cardíacas antes de los 40 años, eran ambos portadores de lesiones asociadas: el uno de reumatismo articular agudo evolutivo, el otro de enfermedad mitral antigua.

En síntesis, 2 grupos de hipertiroideanos son afectados de complicaciones cardíacas. El uno, es el de individuos con corazón clínicamente indemne; el otro está formado por individuos cuyo corazón está ya afectado por una enfermedad cardio-vascular pre-existente e independiente.

Parece existir alguna diferencia en la frecuencia respectiva de las diversas complicaciones cardíacas en esos dos grupos de hipertiroideos.

En efecto, los 8 casos de insuficiencia cardíaca y trastorno del ritmo asociado, corresponden todos a individuos de corazón previamente lesionado. Por el contrario, en los enfermos en los que el hipertiroidismo actúa sobre un corazón clínicamente idemne, la insuficiencia cardíaca se acompaña siempre de fibrilación auricular asociada.

Los resultados de la tiroidectomía no parecen ser considerablemente influenciados por el descubrimiento clínico de una lesión cardíaca asociada. Los fracasos de la intervención sobre las complicaciones cardíacas son tan frecuentes en uno como en otro grupo.

4 de esas arritmias completas irreductibles se presentaban en individuos de corazón clínicamente indemne de lesiones asociadas y 4 en individuos afectados de lesiones orgánicas concomitantes.

Todas las insuficiencias cardíacas puras, sin trastornos del ritmo que no se observaban sino en individuos afectados de lesiones cardíacas asociadas, se beneficiaron con la tiroidectomía.

Sin embargo, el único fracaso total que hayamos encontrado, concierne a un individuo con enfermedad hipertensiva severa quien continuó en AC e insuficiencia cardíaca después de la intervención.

Hay que anotar, en suma, que la presencia o ausencia de lesiones cardíacas asociadas no modifica apreciablemente la edad de aparición ni los resultados terapéuticos en hipertiroidianos afectados de complicaciones cardíacas. Y cabe preguntarse si los individuos con un corazón clínicamente indemne, no tendrían en realidad, un miocardio anatómica o funcionalmente afectado. La edad media de esos enfermos (54.3) resulta compatible con esa hipótesis.

Se podría entonces concebir que las complicaciones cardíacas del hipertiroidismo sean debidas a la asociación de dos factores:

El trastorno circulatorio hemodinámico ligado a la activación general del metabolismo que trae un exceso de trabajo para el miocardio.

Una afección latente o evidente del miocardio, independiente del hipertiroidismo.

Las perturbaciones hemodinámicas en el curso del hipertiroidismo han sido señaladas, por lo demás, por numerosos autores. Davies (6), Liljestrand (7) y Fullerton (8) en efecto, señalaron el aumento del débito cardíaco. Blumgart (9) y Tarr (10), demostraron la disminución del tiempo de circulación.

En dos enfermos, pudimos hacer un estudio hemodinámico.

En esos dos enfermos, en arritmia completa e insuficiencia cardíaca global, se aprecia:

- un débito cardíaco elevado:
- un tiempo de circulación normal o poco aumentado;
- una diferencia arterio-venosa de oxígeno normal y aun baja.

Hay pues aumento del débito cardíaco y disminución de la diferencia arterio-venosa en oxígeno, el corazón tiene un trabajo aumentado y él mismo sufre la anoxia que resulta de esas condiciones circulatorias. Se concibe pues, que colocado en tales condiciones, pueda dar signos de mala tolerancia o desfallecimiento. Esos trastornos se ven grandemente favorecidos si el miocardio está disminuído además funcionalmente por el hecho de la coexistencia de lesiones independientes.

La ausencia de lesión miocárdica específica del hipertiroidismo se ve además, confirmada por el estudio de los trazados eléctricos. El análisis sistemático de los electrocardiogramas de los 43 enfermos no nos reveló ninguna anomalía característica. La amplitud, la duración de los complejos P, QRS y T, son estrictamente normales. Las eventuales modificaciones se ven siempre explicadas por la existencia de lesiones asociadas independientes del hipertiroidismo o son causadas por las complicaciones mismas, trastornos del ritmo o insuficiencia cardíaca.

#### Conclusiones:

- 1º Fueron reunidas 43 observaciones de hipertiroidismo con complicaciones cardíacas.
  - 2º La edad media de los enfermos era de 54.8 años.
- 3º Las complicaciones consistían en signos de insuficiencia cardíaca, insuficiencia ventricular izquierda, derecha o cardíaca global y en trastornos del ritmo, fibrilación auricular o flutter.
- 4ª La tiroidectomía subtotal da excelentes resultados. La AC es, sin embargo, más resistente que la IC.
- 5º Más de la mitad de los enfermos tenían lesiones cardiovasculares asociadas, independientes del hipertiroidismo.
- 6º La ausencia de una diferencia clara entre la edad o la actividad del tratamiento, en individuos portadores de una lesión cardíaca y en los de corazón clínicamente indemne, hace dudar en estos últimos de la integridad anatómica o funcional del miocardio.
- 7º La insuficiencia cardíaca sin trastornos asociados del ritmo no se observa sino en hipertiroideos portadores de una lesión cardio-vascular concomitante.
- 8º Las pruebas hemodinámicas muestran el aumento del débito cardíaco y de la velocidad circulatoria, es decir, del trabajo del miocardio en el curso del hipertiroidismo.
- 9º No hay características electrocardiográficas que atestigüen una lesión específica del miocardio debida al hipertiroidismo.
- 10. Todos esos hechos hablan en favor de la ausencia de lesión directa de las fibras miocárdicas por exceso de hormona tiroidiana. Las complicaciones cardíacas serían debidas ante todo, al aumento de trabajo pedido a un miocardio ya independientemente lesionado.

# BIBLIOGRAFIA

- 1. Andrus E. C.—Clinical and experimental observation upon the heart in hyperthiroidism. Tr. A. A. Physicians, 47, 47, 1932.
- 2. Barker P. S., Bohning A. L., Wilson F. N.—Auricular fibrillation in Graves Disease. Am. Heart J., 8, 121, 1932.
- 3. Griswold D., Keating J. H..—Cardiac dysfunction in hyperthyroidism. Am. Heart J., 38, 813, 1949.
- 4. Maher C. C. and Sittler W. W.—The cardio-vascular state in thyrotoxicosis. J. A. M. A., 106, 1546, 1936.
- 5. Hurxthal L. M.—Heart failure and hiperthyroidism. Am. Heart J., 4, 103, 1928.
  - 6. Davies W. H., Meakins J., Sands J.—Am. Heart J., 11, 299, 1924.
- 7. Liljestrand G. and Stenstrom N.—Acta Médica Scandinave, 63, 99, 1925.
- 8. Fullerton C. W. and Harrop G. A. Jr.—Bull. John Hopkins Hosp., 46, 203, 1930.
  - 9. Blumgard H. L., Gargill S. L., Gilligan D. R.-J. Clin. Inv. 9, 69, 1930.
  - 10. Tarr L., Oppenheimer B. S., Sager R. V.—Am. Heart J., 8, 776, 1932.

# REVISTA DE TESIS

contain a very said of en a caperain and als

to charte we of ming on serior the wall old

# CONSIDERACIONES CLINICAS, HIGIENICAS Y SOCIALES SOBRE MEDICINA RURAL

(Tesis para optar al título de Doctor en Medicina y Cirugía) 1951.

# Por Oswaldo Martínez C.

## Conclusiones:

who had been been at the same of the same

- 1ª En el medio rural estudiado, la población infantil y adulta, vive en un lamentable estado de abandono higiénico.
- 2ª Existe íntima relación entre las afecciones observadas y el estado higiénico señalado.
- 3ª Asimismo existe una estrecha relación entre gran número de entidades patológicas observadas y el bajo nivel cultural en que viven dichas poblaciones.
- 4ª Podemos establecer que el problema capital de nuestro campesinaje colombiano es la carencia de educación, y la defectuosa nutrición, llevándonos a encontrar cuadros patológicos que son manifestaciones carenciales.
- 5<sup>a</sup> Se impone una labor educativa e higiénica intensamente desarrollada, en la zona rural colombiana.
- 6º Es necesario sentar normas precisas sobre la constitución social y moral del campesinaje colombiano, ya que tales factores están ligados a la salud del pueblo, la calidad de la descendencia y el mejoramiento de la raza.
- 7º De tal estado higiénico, cultural y social del medio rural, la población infantil es la más afectada.
- 8ª Es imprescindible realzar el nivel económico del campesinaje colombiano, ya que hemos establecido la relación, economía y salud en la zona rural estudiada.
- 9<sup>a</sup> Es preciso exaltar la dignidad profesional del médico en la zona rural, y deslindar sus actuaciones de todos los tópicos que no sean puramente profesionales.
  - 10. Es necesario sentar normas que tiendan a realzar la descenden-

cia colombiana o por lo menos que prevengan su retroceso biológico, dentro de los conceptos de la Eugenesia moderna.

11. En nuestra zona rural, es donde más se impone la protección a la madre y al niño, en forma intensificada.

\* \* \*

# RESULTADOS OBTENIDOS EN EL TRATAMIENTO DEL CANCER EN LA LARINGE.—ESTUDIO COMPARATIVO

(Tesis para optar al título de Doctor en Medicina y Cirugía) 1951.

## Por Alfonso Gartner P.

#### Conclusiones:

- $1^{\text{a}}$  El carcinoma es el más frecuente de los neoplasmas laríngeos, especialmente el tipo escamo-celular (94,6%).
- 2ª La edad más frecuente de aparición es entre los 50 y los 60 años. Los casos que presentamos oscilan entre los 30 y los 76 años, con una edad promedio de 55.2 años.
  - 3ª Se observa un promedio enorme en el sexo masculino (90%).
- $4^{\rm a}$  Sobre 79 casos se encuentran las lesiones intrínsecas y extrínsecas en la misma proporción.
- $5^{\rm a}$  Las metástasis son más frecuentes en las formas extrínsecas (50%) que en las intrínsecas (12.5%).
- 6ª El porcentaje de mortalidad más alto se encuentra entre los casos tratados con Radium (79%). Siguen en orden decreciente los tratados con rayos X (55%). Cirugía y rayos X (20%) y Cirugía únicamente (12%).
- 7ª Por diversas causas, especialmente en nuestro medio, es difícil en la mayoría de los casos llevar a cabo la vigilancia cuidadosa que requiere el individuo, después de ser sometido a tratamiento.
- 8ª Como esa vigilancia debe ser rigurosa, principalmente en casos de tratamiento por irradiación, creemos que debe intentarse siempre el tratamiento quirúrgico en los casos en que no esté contraindicado, ya que por otra parte es el que mayor porcentaje de éxitos ha dado en nuestro medio. (Supervivencia actual: Rayos X 33.5%. Cirugía y rayos X 60%. Cirugía a 75%.
- 9ª Los métodos de rehabilitación de la voz en los individuos laringectomizados, han modificado favorablemente las condiciones individuales y sociales de los mismos.
- 10. Es necesario una campaña que tienda a divulgar entre los médicos y el público las primeras manifestaciones del cáncer laríngeo, para de esta manera en su estapa inicial, cuando ofrece las máximas probabilidades de curación.